

JAHRBUCH
DES OBERÖSTERREICHISCHEN
MUSEALVEREINES

106. BAND



LINZ 1961

Verleger: Oberösterreichischer Musealverein, Linz, Museumstraße 41
Druckstöcke: Klischeeanstalt Franz Krammer, Linz, Klammstraße 3
Buchdruck: Oberösterreichischer Landesverlag, Linz, Landstraße 41

Inhalt.

	Seite
1. Vereinsbericht	5
2. Wissenschaftliche Tätigkeit und Heimatpflege in Oberösterreich 1960	11
(Landesmuseum 11, O. Kastner: Zur Erwerbung zweier Altarfiguren von Michael Zürn 17, F. Lipp: Ein „Jahreszeitenenschrank“ von Johann B. Wengler 33, Stiftssammlungen und Heimatmuseen 52, Ausgrabungen 1960 in der gotischen Kaplaneikirche St. Laurenz zu Lorch-Enns 65, Die Gräberfeldausgrabungen in Lauriacum-Enns 69, Gräberausgrabungen in Oberösterreich 71, Denkmalpflege 73, Oberösterr. Landesarchiv 82, Institut f. Landeskunde 89, Bundesstaatl. Studienbibliothek 91, Oberöst. Heimatwerk 94, Oberöst. Werkbund 95, Landesverein f. Höhlenkunde 96, Botan. Station Hallstatt 97, Landwirtschaftlich=chem. Bundesversuchsanstalt 98, Natur- und Landschaftsschutz: Das Traunsee=Ostufer und die geplante Straße durch die Traunsteinwand 104)	
3. Nachruf	123
Herbert Jandaurek: W. Hofrat Dr. Eduard Straßmayr	
4. Beiträge zur Landeskunde :	
Laurenz Schuster, Gründung des Prämonstratenserstiftes Schlägl und erste Bauperiode	127
Lothar Eckhart, Oberösterreichische Kirchen in archäologischer Schau	165
Benno Ulm, Archäologisch-kunsthistorische Forschungen in der ehemaligen St.-Wenzels-Kirche in Wartberg ob der Aist	181
Herbert Jandaurek und Friedrich Neubacher, Die alte Straße von Vöcklabruck nach Mondsee	197
Josef Reitinger, Ein Astrolabium von Elias van Lennep aus dem 17. Jahrhundert	219
Friedrich Morton, Ein vorgeschichtlicher Spielknochen aus Hallstatt	227
Friedrich Morton, Ein Bronzeseiher aus Hallstatt	229
Erich Zirkl und Friedrich Morton, Untersuchung von Magerungsmitteln bei römischer Hauskeramik aus der Lahn (Hallstatt)	231
Alfred Marks, Das Schrifttum zur oberösterreichischen Geschichte im Jahre 1960	233
Josef Zeitlinger, Das Schneefeld im Kühkar am Großen Priel .	253
Hans Mittendorfer, Ein zweiter Fundort des Siebensterns (<i>Trientalis Europaea L.</i>) in den oberösterreichischen Kalkalpen . .	267
Kurt Kriso, Der Kobernaußerwald unter dem Einfluß des Menschen. Eine waldgeschichtliche Studie	269

Untersuchung von Magerungsmitteln bei römischer Hauskeramik aus der Lahn (Hallstatt).

(Mitteilungen aus dem Museum in Hallstatt, Nr. 51.)

Von Erich Zirkl und Friedrich Morton.

Im folgenden sind die Ergebnisse über die Untersuchung von Magerungsmitteln bei 5 hauskeramischen Scherben aus der römischen Niederrölassung in der Lahn wiedergegeben.

Scherben 1. Aschgrauer Wandscherben mit weißem Magerungsmittel. Unterm Mikroskop zeigen sich in der feinkörnigen Grundmasse hauptsächlich Kalkspatbruchstücke, die nur wenig und selten Druckzwillingslamellen erkennen lassen. An den Rändern sind durch das Brennen die Spaltstücke in ein feines Körneraggregat zerfallen. Äußerst selten sind Quarzkörner. Ebenso sehr selten sind kleine Muskowit-Plättchen. Diese sind farblos und ihre Doppelbrechung ist durch das Brennen stark vermindert. Sie gehören sicher auch zum Magerungsmittel.

Scherben 2. Aschgraues Randstück eines groben, großen Gefäßes. Weißes Magerungsmittel. Ähnlich wie Nr. 1. Der Glimmer ist etwas reichlicher und in vielleicht größeren Plättchen vorhanden. Die Kalzitstücke haben keinen randlichen Körnerzerfall und die Muskowitplättchen zeigen noch ihre normale, hohe Doppelbrechung. Die Brenntemperatur war bei diesem Gefäße also niedriger.

Scherben 3. Bodenstück eines schwarzgrauen Topfes.

Scherben 4. Wandstück eines derben, schwarzgrauen Gefäßes. Wandstärke 10 mm. Beide Stücke, nicht zum selben Gefäß gehörend, sind in bezug auf Zusammensetzung, Körnigkeit und Brand völlig gleich.

Bei diesen zwei Scherben konnten Stücke von Granatgneis sowie dessen Einzelkörner, also Quarz, Feldspat, Muskowit und Granat, als Magerungsmittel nachgewiesen werden!

Dieses Material kann nur aus den Zentralalpen oder dem Moldanubikum (natürlich auch aus noch entfernteren Kristallingegebieten) stammen. Einen genaueren Hinweis auf die Herkunft bieten die Gesteinsfragmente nicht. Der Glimmer und einige Kalkspatstücke gehören zum Magerungsmittel.

Scherben 5. Randstück eines römischen „Tellers“ aus feinem Material. Aschgrau. Wandstärke 10 mm. Dieser Scherben unterscheidet sich von den Nummern 3 und 4 nur durch die Körnigkeit. Es handelt sich aber auch hier um Granatgneis und dessen Komponenten! Der Granat ist hier etwas seltener. Kalkspatstücke sind ebenfalls vorhanden.

Überraschend ist das Magerungsmittel Granatgneis. Es ist uns derzeit noch nicht möglich, über die Herkunft etwas auszusagen, dazu müssen noch weitere Untersuchungen durchgeführt werden. Wenn es sich nur um Granat handeln würde, könnte unter Umständen an die Verwertung jener Augensteinssande gedacht werden, die von den Quellen am Nordfuße des Dachsteingebirges, so vom „Hirschbrunn“ an das Seeufer gebracht werden, bei denen bereits Simony Granate nachwies. Da aber Granatgneis festgestellt wurde, muß wohl eine andere Herkunft angenommen werden.

Die Analyse der Magerungsmittel und die entsprechenden Schlitte wurden im Mineralogisch-Petrographischen Institut der Universität Wien durch Dozenten Dr. E. Zirkl durchgeführt.